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擴回收版圖被批壟斷 碧瑤主席吳永康︰餓虎爭食釀危機望有序發展 

 

包攬政府多份回收合約的「碧瑤廢物及回收有限公司」，項目遍布甚廣，甚至被稱「壟斷」。回收

路上面對不少批評，碧瑤綠色集團主席吳永康接受《香港 01》專訪表示，從未想過扼殺業界生存空

間，反希望同業在前線回收，碧瑤在後負責處理，才令回收產業健康有序發展。 

 

碧瑤有份聯營、位於環保園的塑膠回收廠最快明年第一季投產，預計每年可處理 3.5 萬公噸 PET 及

HDPE 塑料，吳永康不諱言「目標是盡量處理全港的廢膠樽」。然而，發展大計被政府推展的「中

央收膠」打亂，形容各區承辦商各自回收及處理演變成「餓虎爭食」，預視回收面臨危機，加上垃

圾徵費仍存變數，承認大失預算。 

 

「壟斷」屬誤解 冀與業界分工共存 

 

被形容是「回收界大鱷」，以清潔公司起家的吳永康希望建立全港大型回收網絡，但不會扼殺同業

生存空間。他解釋指，目前回收業「鬆散地」各自競爭，冀填補中間空檔，完善產業，「前線收得

好，繼續去收，再交給我們處理，完全沒有想過搶別人的東西去做」。 

 

「政府合約可以分豬肉般人為切割，但經濟學上不划算」，吳永康認為，若三色桶合約由同一承辦

商處理，令監管及數據收集更容易處理。他強調，政府非偏幫碧瑤，反問「別人是否願意投資一條

分揀線？若無法分揀，最後（回收廢物）還是丟了」。 

 

碧瑤由回收至處理一條龍完成，吳永康以「不是垃圾站」為例，坦言「收集方面做得不及他們」，

他希望加強與前線回收組織及街舖合作。 

 

然而，有個別「不是垃圾站」則早於社交網站公開發文，「要我們幫助一個大鱷賺 credit，真是不

了」。碧瑤被質疑過去表現不佳，外判制度不透明不公義拒絕合作。 

 

被問到如何恢復公眾對碧瑤的信心，吳直言，不少團體到工場參觀後印象深刻，明白回收的廢物不

分揀，就會變垃圾，碧瑤是認真地做分揀。他稱，承接政府多份回收合約，只是賺取處理費，處理

別人不願做或沒有資源做的事情，不存在爭生意。他認為，若業界「凌亂地」惡性競爭，形容似

「塞住坑渠，收多少也無用，後面走不了」，對行業亦非好事。 

 

 

 

https://www.hk01.com/%E7%A4%BE%E6%9C%83%E6%96%B0%E8%81%9E/548754/%E6%93%B4%E5%9B%9E%E6%94%B6%E7%89%88%E5%9C%96%E8%A2%AB%E6%89%B9%E5%A3%9F%E6%96%B7-%E7%A2%A7%E7%91%A4%E4%B8%BB%E5%B8%AD%E5%90%B3%E6%B0%B8%E5%BA%B7-%E9%A4%93%E8%99%8E%E7%88%AD%E9%A3%9F%E9%87%80%E5%8D%B1%E6%A9%9F%E6%9C%9B%E6%9C%89%E5%BA%8F%E7%99%BC%E5%B1%95?itm_source=universal_search&itm_campaign=hk01&itm_content=all&itm_medium=web
https://www.hk01.com/%E7%A4%BE%E6%9C%83%E6%96%B0%E8%81%9E/548754/%E6%93%B4%E5%9B%9E%E6%94%B6%E7%89%88%E5%9C%96%E8%A2%AB%E6%89%B9%E5%A3%9F%E6%96%B7-%E7%A2%A7%E7%91%A4%E4%B8%BB%E5%B8%AD%E5%90%B3%E6%B0%B8%E5%BA%B7-%E9%A4%93%E8%99%8E%E7%88%AD%E9%A3%9F%E9%87%80%E5%8D%B1%E6%A9%9F%E6%9C%9B%E6%9C%89%E5%BA%8F%E7%99%BC%E5%B1%95?itm_source=universal_search&itm_campaign=hk01&itm_content=all&itm_medium=web


 

 

 

 

中央收膠打亂回收大計 憂現「餓虎爭食」 

 

碧瑤、歐綠保及太古可口可樂在環保園聯營的塑膠回收廠即將落成，預計明年第一季投產，主要處

理廢棄 PET 及 HDPE 塑料（即 1 號及 2 號膠），轉化為可達準食品級的 rPET 薄片及高端 rHDPE 膠

粒，料每年可處理及回收量達 3.5 萬公噸。 

 

碧瑤推出一站式回收平台「愛回收」，透過手機 App 回收賺取積分換取商戶優惠，當中提供上門回

收服務。吳永康稱，每次上門至少要有 10 個已清洗膠樽（1 號及 2 號）或玻璃樽（僅限港島及新

界區），增加便利度，又希望政府鼓勵市民把廢膠交到將落成的塑膠廠。 

 

政府目前在三區，另推行「中央收膠」先導計劃，吳永康憂慮日後誘發「搶膠戰」。他解釋，承辦

商需自設生產線處理當區回收的塑膠，不禁質疑處理量少，是否有人仍願意大量投資，設立高科技

生產線。他坦言，中央收膠計劃出台時，自己感莫名其妙，更形容或誘發「餓虎爭食」出現不少競

爭者，「在低端情況下競爭，我們生存不了，他們也生存不了」。若他日收膠計劃擴展至其他地

區，「行內大家鬥爭，最後產品不見得好、不見得多」，承認會對塑膠廠構成危機。他建議，署方

應為承辦商提供多一個選項，若處理能力有限，應鼓勵他們收集後，將廢膠送到環保園處理，彼此

才有生存空間。 

 

三色桶回收物半數需棄堆填區 飯盒、飲品剩半被放回收桶 

 

「藍廢紙、黃鋁罐、啡膠樽」這口號耳熟能詳，現實卻是回收物混雜，甚至回收桶淪為垃圾桶。經

微調的三色回收桶刪走垃圾收集部分，並貼上附有二維碼和熱線號碼的新標貼，讓市民通報回收桶

滿溢、損毀等，直接提交至碧瑤。截至 11 月初，已收到近 200 個通報個案，約七成是報告回收桶滿

溢。吳永康說，除了可即時處理上報的問題，亦有助收集數據，方便調配三色桶的分布。 

 

碧瑤 9 月從港島及新界的三色桶共收集約 107 公噸物料，至 10 月擴展至九龍，增加至約 125 公噸，

但最終可回收率由 57%降至 50%。吳永康慨嘆，市民源頭分類意識不足，認為好的回收仍靠後期的

分揀工序，故要送往位於粉嶺回收場，放上輸送帶靠人手分揀，當中約一半是垃圾，例如未喝完的

飲料、未吃完的飯盒，污染其他回收物，除了發臭，亦增加分揀難度。 

 

垃圾徵費遙遙無期，吳永康稱令公司大失預算，但仍相信越發達的城市，越需要處理自己的垃圾，

背後要有回收產業配合，實行本地回收、本地使用，對本港回收前景仍有信心。 

 


